

Journal : "It works on my satellite"

Posté par 2PetitsVerres le 03 décembre 2025 à 17:23. Licence CC By-SA. Étiquettes : bug, debugging, espace



Sommaire

- [L'appel](#)
- [L'objectif et les moyens de débug](#)
- [L'analyse](#)
- [EDAC / Protection contre les SEU](#)
- [L'hypothèse](#)
- [Chez moi, ça marche](#)
- [L'erreur](#)
- [La reproduction](#)
- [La correction \(Over-The-Air, mais sans air\)](#)
- [Conclusion](#)

Ce journal raconte un vieux bug que j'ai eu sur un satellite. L'identification, la reproduction, la correction. C'est le bug qui m'a le plus intéressé/narqué dans ma carrière (jusqu'ici), et du coup peut-être que ça vous intéressera aussi.

L'appel

Il y a bien longtemps, dans une galaxie lointaine. Ah non pardon. Un long weekend de 14 juillet, sur une plage, je reçois un coup de fil : "Un des satellites a rebooté, à cause d'une erreur logicielle, est-ce que tu es dispo pour venir comprendre ce qu'il s'est passé ? A priori il fonctionne toujours, mais il est passé tout seul sur le calculateur redondant."

Quelques mois avant, on a lancé une première grappe de 6 satellites, d'autres lancements sont prévus pour compléter une constellation dans les mois/années à venir. Comme tout marche bien depuis des mois, personne de l'équipe logiciel de bord n'est d'astreinte. Sur ces satellites j'étais surtout sur la partie validation. En gros ce jour là pour moi ce n'était pas possible, mais j'ai été le lendemain, un samedi ou dimanche.

L'objectif et les moyens de débug

Si nos managers nous ont appelé, c'est parce quand un satellite bugue en prod (on va dire en vol, plutôt), c'est comme pour n'importe quel autre logiciel, *des gens* veulent des réponses à des questions comme :

- pourquoi ?
- est-ce que c'est grave ?
- est-ce que ça va se reproduire ?
- comment on corrige ?

Par contre, les moyens sont potentiellement différents de ce que vous avez dans d'autres environnement (ou pas, j'imagine que ça dépend des gens) Ce qu'on a :

- le code
- la doc
- des bancs de tests (avec le même hardware pour le calculateur)
- des gens
- un tout petit peu de contexte logiciel sauvegardé au moment de l'erreur (j'y reviens)
- la télémétrie avant l'anomalie (tout allait bien)
- la télémétrie après l'anomalie (tout va bien, mais on est passé du mode hardware 2 au mode 3. En gros c'est le même, sauf qu'on utilise certains équipement "redondants" au lieu du "nominal", dont le calculateur)

Premier élément, qui a mené au fait que c'est nous (du logiciel) qui avons été appellés, c'est que le hardware qui gère le mode (2 -> 3) peut changer de mode pour plusieurs raisons, mais il sait pourquoi il le fait. Et la raison c'est "le logiciel m'a dit de le faire". Donc ça vient de nous.

L'analyse

Comme tout va bien, on va regarder le contexte sauvegardé. Ce n'est pas un core dump qu'on peut passer à gdb, mais ça contient quelques infos :

- le code de l'erreur `ILLEGAL CPU INSTRUCTION`
- le `Program Counter` `%pc` qui nous donne l'adresse de l'instruction exécutée au moment de l'erreur
- l'adresse de la prochaine instruction à exécuter `%npc` (ici c'est l'adresse juste après `%pc`, rien de surprenant)
- une copie des registres (bon, on ne va pas en avoir besoin, du coup je ne vous fais pas un cours sur SPARC et ses registres tournant, de toute façon j'ai oublié. On pourrait probablement les utiliser pour récupérer partiellement la pile d'appel, où l'a sûrement fait)
- la date et l'heure (super info utile. Enfin, ça correspond à notre anomalie, j'imagine que c'est pour ça qu'on l'avait)
- sûrement d'autres choses, mais pas utiles pour la suite.

Problème résolu donc ? on est à l'adresse `%pc`, on l'exécute et le CPU nous dit que l'instruction n'est pas légale. Qu'est-ce qu'il y a ici ? Une instruction légale, quels que soit la valeur des registres. Pareil pour un peu plus haut et un peu plus bas, rien qui provoque cette erreur. Du coup, qu'est-ce qu'il s'est passé ?

On est dans l'espace, donc l'explication facile (dès qu'on n'explique pas un truc) : l'instruction a du avoir un *Single Event Upset* (SEU), un bit flip. Ca a transformé une instruction légale en instruction illégale. C'est facile ? Sauf que non, on est dans l'espace, du coup on a tout un mécanisme de protection contre les SEU. C'est pas infaillible (par exemple si on a deux bits inversé, on ne peut pas corriger) mais ce n'est pas la bonne signature. Si c'était ça, ça dirait `DOUBLE EDAC ERROR`, pas `ILLEGAL CPU INSTRUCTION`.

Donc la cause de l'anomalie n'est pas un SEU.

EDAC / Protection contre les SEU

Je suis sûr que vous êtes intéressé, donc je vais vous décrire la protection contre les bit flips. C'est un mix de hardware/software (en plus d'avoir une boîte autour qui diminue la probabilité). En mémoire (RAM, ROM) pour 4 octets de données "utiles", on a 5 octets sont écrits. Pour l'octet supplémentaire, il est calculé via un code d'[EDAC](#) "w", ce qui fait que si un bit sur les 40 change, on peut à la fois savoir qu'un bit a changé, et on peut reconstruire la valeur correcte. Si deux bits changent (ou plus, mais il y a une limite), on peut détecter l'erreur mais pas la corriger (le `DOUBLE EDAC ERROR` mentionné plus, c'est ça)

C'est complètement transparent vu du logiciel (code source, ou assembleur), tout ça est calculé par le hardware. Quand on écrit en mémoire `0x12345678XY` avec la bonne valeur de X et Y. Quand on lit, pareil, le hardware commence par lire `0x12345678XY`, calcule le checksum sur les 4 octets, si c'est le bon, il nous donne `0x12345678`.

Là où ça se complique, c'est quand il y a un changement. Disons qu'on a maintenant `0x02345678XY` (`1 --> 0`). Il se passe deux choses ici :

1. le hardware dit au logiciel `0x12345678` (il corrige, mais uniquement la valeur envoyée au software. Pas la valeur enregistrée en mémoire)
2. il émet un signal `SINGLE EDAC ERROR`

C'est là que le logiciel intervient, dans le point 2. Ce signal est lié à une trap qui corrige la remémoire. Schéma : ceci (en assembleur SPARC en vrai, mais j'ai tout oublié) :

```
; adresse vient du cor
; disable_edac_trap: ; Désactiver la trap
; load [adresse], reg ; Lire 4 octets (lect
; enable_edac_trap: ; ;
; store reg, [adresse] ; Réécrire la valeur c
```

On lit la valeur, c'est corrigé vu du logiciel par le hardware, on réécrit la valeur, tout est corrigé.

Cette trap peut être déclenchée (ou par l'import de quelle instruction qui lit la mémoire (ou par le fait de charger une instruction elle même depuis la mémoire, qui tourne en permanence quand il teste du temps de calcul disponible) qui fait :

```
// en gros. En vrai légèrement plus compliqué
void background_task(void) {
    int address = MEMORY_START;
    volatile int value;
    while (1) {
        value = *address; // si il y a t
        if (address >= 4): // si
        if (value >= MEMORY_END) {
            address = MEMORY_START;
        }
    }
}
```

L'idée de cette fonction c'est de lire la mémoire régulièrement. Si on ne faisait pas deux, peut-être que certaines cases si mémoriseraient deux bit flips, car pas corrigé après le premier si on ne lit pas la mémoire avant qu'un autre arrive. Ce n'est pas très fréquent d'avoir des bit flips, mais sur les 6 satellites, en cumulé, on en détecte quelques uns par jour.

Donc on détecte quelques bit flip, mais pas de chance ?

• pas ca

• on a changé de compilateur pour une nouvelle version (mais 1 est valide, on lit pas `%pc` si on lit une autre chose)

• 2. les traps sont en assemblleur...)

• mais on m'a dit que ça devait être dans le EDAC, mais pas dans le EDAC

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

• mais on a pas de chance à ce moment là

reg et qui génère une ILLEGAL CPU INSTRUCTION. Mais évidemment nos managers (et notre client) voudrait un peu plus qu'un "sur le papier, c'est ça, trust me bro".

Donc la question "c'est possible de reproduire exactement comme dans l'espace, plutôt que de juste exécuter une instruction illégale à la main?". Avec le vrai logiciel qui était dans l'espace, pas un logiciel de test ?

Bien sûr, il suffit d'attendre d'avoir un bit flip, sur le banc, juste au bon endroit, au bon moment. Vous avez combien de siècles devant vous ? Ou alors est-ce qu'on peut mettre le banc à côté d'un réacteur nucléaire ? Ca devrait accélérer les choses (du bon côté du mur de confinement. Ici, "bon", ça veut dire mauvais pour les humains)

On va quand même regarder si on peut provoquer un bit flip autrement. Bon, a priori, en interne, au logiciel, on ne sait pas comment faire. La doc du processeur (qui vient avec l'edac) ne nous aide pas non plus. On demande à ceux qui nous ont dit que "chez eux, ça marche" qui nous répondent que la trap de l'edac, ils ne l'ont jamais testé, c'est juste une revue de code.

Bon, on envoie quand même un email au fabricant du proc, au cas où. Réponse rapide "je reviens vers vous dès que je sais". Quelque jours (2, 3 semaines ?) plus tard : "Ah oui, c'est possible. D'ailleurs c'est documenté. Page WSYZ sur 5000, il y a **un** paragraphe qui explique comment faire".

Le TL/DR du paragraphe : Il est possible de désactiver l'EDAC en écriture. Par contre il faut faire des choses spécifiques, donc on a pas de commande prévue pour le faire "simplement" depuis l'extérieur, il faudrait une nouvelle fonction.

```
void generer_bit_flip(int address, int valeur)
{
    *address = valeur;
    manipulate_specific_register_to_disable_ec
    *address = valeur ^ 0x00000001;
    manipulate_specific_register_to_enable_edac
}
```

Ca tombe bien, le logiciel qui est dans l'espace a deux fonctionnalités qu'on a testé, mais jamais en vrai avec un truc vraiment utile

1. on peut patcher la mémoire et écrire ce qu'on veut, où on veut (code, données)
2. on a plusieurs "fonctions" périodiques qui ne font rien, et qui sont prévues pour être patchée si on veut ajouter quelque chose (via la fonction de patch plus haut)

Donc on peut créer une fonction comme ça (en gros)

```
void generer_bit_flip(int address, int valeur)
{
    static int actif = TRUE;

    if (actif) {
        *address = valeur;
        manipulate_specific_register_to_disable_ec
        *address = valeur ^ 0x00000001;
        manipulate_specific_register_to_enable_ec
        actif = FALSE;
    }
}
```

Une fois qu'on a la fonction, on la compile. Ensuite on charge le logiciel normal sur le banc, on se met en conditions "avant l'anomalie", on uploadé la fonction, on l'active et ...

Le banc change de mode, passe du mode 2, au mode 3, sur le calculateur redondant. On vérifie le contexte, même signature que l'anomalie en vol. C'est bon on a fini. (Ouf, mon journal est déjà trop long)

La correction (Over-The-Air, mais sans l'air)

Oui, non, pas exactement. On a une explication, il faut une correction maintenant. Bon, c'est simple. Pour lire une adresse alignée sur 4, il suffit de mettre deux bits à 0. Du coup voilà le patch

```
adresse = adresse & ~0x3          ; ** Cette ligne
disables_edac_trap:                 ;
load [adresse], reg                ;
enable_edac_trap:                 ;
store reg, [adresse]              ;
```

Oui, c'est un patch d'une instruction dans le binaire. (Techniquement, 5 instructions, parce qu'il faut décaler les 4 instructions existantes de 1, mais on avait des noop en dessous, du coup ça rentre)

La dernière question, c'est quelle stratégie d'update appliquer. On a techniquement 4 familles de satellites à considérer :

1. les satellites "pré-existants", qui utilisent l'ancien compilateur, sans packed et déjà dans l'espace.
2. le satellite qui a eu l'anomalie.
3. les 5 autres satellites de la grappe.
4. les futurs satellites, non lancés.

Ce qui a été décidé : La première catégorie : Techniquement, on pourra discuter du fait qu'il y a un bug ou non. Mais même si on considère qu'il y a un bug, il ne peut pas être déclenché. Donc on ne touche à rien. La catégorie 4, c'est facile. Ils sont au sol, on fait une nouvelle version complète du logiciel, on reflashe la rom en entier, et on vérifie.

Il reste les deux autres catégories. Bon la seule différence, c'est qu'un tourne pour l'instant sur le calculateur redondant est toujours en mode 3 (on peut revenir en mode 2, manuellement, si on veut). Donc on décide "on va faire la même chose", et on va corriger le problème (on aurait pu ne rien faire et dire "bah, si ça arrive, on connaît et on revient à chaque fois manuellement en mode 2")

Là encore, même si on corrige, on a plusieurs choix :

1. mettre à jour la ROM. En fait non, les ROM, parce que chaque calculateur a la sienne. Et le

nominal ne peut pas écrire la ROM du redondant, et inversément. (du coup, si on veut patcher, qu'est-ce qu'on patche ? Le deux ROM ?)

Du coup il faut reconfigurer à la main pour rebooter sur le redondant ?

2. utiliser un mécanisme prévu pour "patcher, mais sans patcher la ROM".

La solution 2, retenue, c'est un mécanisme (déjà dans le logiciel) qui permet de mettre infos dans une autre mémoire (partagée par les deux calculateurs). Au boot, la ROM est copiée dans la RAM (on exécute le code depuis la RAM), et "avant de démarrer" on vient regarder dans cette table, si on doit patcher la RAM. Du coup on a quelque chose comme :

ROM (logiciel original) --> Copie vers la RAM --> RAM (logiciel original) --> fonction de patch au boot, vient modifier la RAM --> RAM (trap corrigée) --> boot du logiciel.

Conclusion

Qu'est-ce que je retiens principalement ?

- quand on me dit que du code fonctionne, donc qu'il est correct... j'ai un doute
- Ce n'est pas parce que la doc explique quelque chose qu'on peut le trouver. Surtout quand elle fait 5000 pages... Il ne faut pas hésiter à demander

Voilà, en quelque pages, une vieille histoire qui m'a marqué. Je suis probablement une des personnes qui a participé à un des patchs le plus haut du monde (plus de 1000 km d'altitude)

Bon en vrai, la NASA fait des updates logicielles sur les rovers sur Mars, donc c'est clairement pas le record mais c'est trop mal (ils ont même peut-être des updates sur leurs sondes plus loin de la terre)

Note: Cette histoire date maintenant d'il y plus de 10 ans. Il y a donc probablement des simplifications, des imprécisions, et probablement des erreurs. Aucun satellite n'a été blessé pendant cette enquête. Il y en a bien un qui est tombé à terre, mais ça c'était avant le lancement.

(0 commentaire)

Markdown

EPUB

Envoyer un commentaire

Suivre le flux des commentaires

Note : les commentaires appartiennent à celles et ceux qui les ont postés.

Revenir en haut de page

Derniers commentaires

Populaires (tags)

- Re: Jour 3
- Re: Discord
- Re: Jour 3
- Re: unmerify vs mo...
- Re: C'était facile
- Re: Merci, c'est plus ...
- Re: L'IA est une chose
- Re: C'est plus nra...

Sites amis

- April
- Agendas du Libre
- Éditions D-Booker
- Éditions Eymond
- Éditions ENI
- La Quadrature du Net
- En Vente Libre
- Open Plus
- Open Source Initiative

LinuxFr.org

- Mentions légales
- L'équipe de LinuxFr.org
- Informations sur le site
- Aide / Foire aux questions
- Régistres de modération
- API pour le développement
- Plan du site